

おもつねいじ、松が明けたしだった。1997年、20年前のことだ。政治部デスク席に一本の電話がかってきた。自民党の加藤紹幹事長からだった。

「元旦の記事、あれはないんじゃない。テーマは『日本が消える』。見出しひ東京には死相應つ」とある。すさまじい表現だ。こんな記事を正月から読まざれたら誰だってめいってくる。ペシミズムが急に日本をおいだしたのは、そのせいじやないの」

本紙の97年元日の一面トップの記事は「2020年からの警鐘」という連載の初回。改革をしなければ国のが進み少子化で人口も減り、2020年を生きる次の世代は大変なことになると警鐘を鳴らしたものだ。その第一部が「日本が消える」シリーズだった。ハブルがはじけて数年後橋本龍太郎内閣だった。経済の低迷がはつきりしてきた。政府・与党幹部は株価の動向を気にかけていた。1月6日の大発会のあと、日経平均株価は翌7日に1年1ヶ月ぶりで1万9000円を割り込み、その後あつて間に200円強下げた。その原因は世の中に漂ひはじめた悲觀論にあるというのが加藤氏の見立てだった。暗い未来を次から次へと示されでは困るというわけだ。2020年を見すえた本紙連載に反応したのは、決して見たくない現実がそこにあるからさまで描かれて

## どうする2025年のその先

論説主幹 芹川 洋一

### 核心

なぜ敗れたかを分析したものだが、実は小池氏にはもう1冊、愛読書がある。元都知事である猪瀬直樹氏が83年に刊行した『昭和16夏の敗戦』がそれだ。元米開戦の前年の40年、政府は総力戦研究所をつくり、各省や軍部などから優秀な若手を集めた。その数約40人。その中には後の日銀總裁である佐々木直もいた。かれらはもし日本が戦つたらどうなるかのシミュレーションを重ねていく。

東京都の小池百合子事が愛読書にあげたことであらためて話題になっている『失敗の本質』。日本軍が

勝つたと二蹴。「諸君は軽はずみに口外してはならぬ」とかん口令を敷いた。いつまでもなく、結論は「外れてはいかなかった。示されてはいたのは不都合な予測だった。そこにも決して見てはいけない現実があった。

そこで今である。内閣府が経済財政諮問会議に提出されたがなぜ自己改革に失敗したかを追究した『転落の歴史に何を見るか』(ちくま新書)をあらわし、現在、農水副大臣をつとめる斎藤健氏に聞いてみた。

「日本陸軍の基礎をまずいたドイツ軍人のメツケルは、日本の参謀の欠点として、物事を容易にできると妄想すること、現実に立脚しない希望的判断をする」と挙げていた。明治初期に彼は日本人の特性を見抜いていた

「日本人が冷静で現実的な判断ができるのではなく精神にあるのではない。現実を直視して行動しない」というよりも和を優先する。リニアズムが常に

勢になり、必ず負けるといふものだった。報告を聞いた東条英機陸相は研究所メンバーを前に

「これはあくまでも机上の演習であつて、実際の戦争は君たちの考へているようなものではない。日露戦争で我が大日本帝国は勝てたとは思ひなかつた。しかし勝つた」と二蹴。「諸君は軽はずみに口外してはならぬ」とかん口令を敷いた。いつまでもなく、結論は「外れてはいかなかった。示されてはいたのは不都合な予測だった。そこにも決して見てはいけない現実があった。

20年の東京五輪までは、何となく先行きがみえていられる。その先是さっぱり見当がつかない。それが一般的な受けとめ方ださう。

まちがいなく言えるのは、人口が減つて地方はさらだんだる状況になり、都

市部では高齢者が急増し医

療や介護の費用が増え、財

政はパンク状態となり、介

護で身動きがとれない家族

が相次いで……そんな現実

が迫つて来る」とある。

そこへ向けてどう考えていくのか、さらなる負担の問題は確実に出していく。も

はや和の精神では済まない。そのときのよりどころは何なのだろうか。

自民党の衆院議員をつと

め現在、東京財團の研究員

で立教大特任教授の亀井善

太郎氏は「国民を信じる」

とだ。年寄りに自分の子ど

もや孫の将来は心配でしょ

う、といえば、分かつて

れる。世代の分断をどうや

つて乗りこなしていくか、地

域社会で地べたを歩く保守

政治家がそれを担うしかな

い。自民党といえば大平正

芳さんの路線」と説く。

この国の将来は25年のそ

の先の見だぐない現実を直

視することからしかはじま

らない。政治家も有権者も

つらともそれと真っ正面

から向こう合っていく。当た

り前だがそれ以外にない。



## 現実を直視せぬこの国

みた。

「日本陸軍の基礎をまずいたドイツ軍人のメツケル

か」(ちくま新書)をあらわし、現在、農水副大臣をつとめる斎藤健氏に聞いてみた。

本がなぜ自己改革に失敗したかを追究した『転落の歴史に何を見るか』(ちくま新書)をあらわし、現在、農水副大臣をつとめる斎藤健氏に聞いてみた。

本がなぜ自己改革に失敗したかを追究した『転落の歴史に何を見るか』(ちくま新書)をあらわし、現在、農水副大臣をつとめる斎藤健氏に聞いてみた。